

souvent, de vieilles rancunes à l'égard des étrangers sont ranimées afin d'entraver les chances de modernisation du pays.

Après le départ des troupes russes, les nationalistes iraniens ont dirigé leurs attaques sur l'*Anglo-Iranian Oil Company*. Des chefs modérés, comme le général Razmara, partisan de la réforme sociale, ont été assassinés. Seul un xénophobe comme Mossadegh a pu tenir le pays bien en main. Quoi qu'il en soit, même les observateurs anglais les plus expérimentés avaient peine à croire que l'Iran irait jusqu'à mettre en danger sa sécurité économique en nationalisant la société pétrolière *Anglo-Iranian*. C'est qu'en Iran, comme ailleurs, les nationalistes aveugles ne songent guère au côté financier et écoutent rarement la voix du bon sens. Mais le coup a été porté à une industrie qui assurait le pain à bien des habitants du pays, et aujourd'hui la raffinerie d'Abadan a fermé ses portes, après que les ingénieurs anglais de l'*Anglo-Iranian Oil Company* eurent été chassés du pays.

Les événements en Irak

Un fait mérite d'être signalé. Lors de l'ouverture récente en Irak, sur la rive opposée du golfe Persique, des gisements pétrolifères du Zubair, dans lesquels l'*Anglo-Iranian* est intéressé le conseil d'administration a annoncé qu'il avait accordé au gouvernement irakien des concessions financières généreuses et à la main-d'œuvre, des conditions de travail excellentes. « La leçon d'Abadan », selon l'expression courante, avait servi, et les puissances étrangères, qui ont des intérêts au Moyen-Orient, constatent maintenant qu'il faut ménager les sentiments nationalistes et améliorer les conditions de travail si elles veulent conserver leur mise de capitaux dans ces pays; autrement, elles courent le risque de voir leurs biens devenir la proie d'un nationalisme farouche et même d'une révolution sociale. Ainsi, c'est en se montrant généreux que les États-Unis ont pu conserver leurs puits de pétrole à Bahrein et à Kuweit, en Arabie saoudite.

Conclusion

Comme on l'a vu, la découverte du pétrole au Moyen-Orient, qui possède les gisements pétrolifères les plus riches au monde, démontre l'importance économique et stratégique de cette vieille région du globe. Carrefour du monde, centre des conflits impérialistes, le Moyen-Orient se trouve encore une fois au premier plan de la scène internationale.

Les pays du Moyen-Orient, irrités de la domination étrangère, rêvent d'indépendance. Les uns se préparent à une révolution sociale, tandis que d'autres songent à modifier leur structure économique. Partout règne l'incertitude du lendemain et c'est ce qui inquiète tous ceux qui aspirent à la paix universelle. Les pays occidentaux, dont fait partie le Canada, doivent donc chercher à vivre en harmonie avec les Orientaux et à collaborer avec eux et cela pour leur propre bien et pour la sécurité de l'humanité.